

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 16 OCTUBRE DE 1922

Núm. 915 - 985



NOTA DEL DIRECTOR

Empecinamiento

«Tiene que ir a Washington otro que lleve mejores argumentos que los míos, o que los sepa presentar mejor.»

RICARDO JIMÉNEZ

El país está contemplando desde hace varios días un espectáculo desencantador para quienes habían creído en el patriotismo de algunos hombres. Nos referimos a la búsqueda ininterrumpida y hasta este momento inútil, que el Poder Ejecutivo, llevando como guía el índice del Congreso, viene haciendo de un abogado prestigioso que vaya a Washington a hacerse cargo de la defensa de la tesis del Congreso Nacional: la validez de la Ley de Nulidades.

Hemos dicho que la tesis del Congreso Nacional, por que el Poder Ejecutivo, con tacto admirable y un valor nórml que habla muy alto del Jefe del Gobierno, opuso a su debido tiempo su veto a la Ley de Nulidades, la que fue promulgada por resello que de ella hizo el Congreso Nacional.

Tal vez por este motivo, o sin tal vez, el Poder Ejecutivo, que es justo que en esto salve su responsabilidad, no ha querido proceder por su propia cuenta, y quiere nombrar abogado defensor a la persona que el Poder Legislativo indique, para que sea éste el único responsable de lo que falte por suceder.

Sin embargo, como aparentemente la tesis del Congreso ha venido a ser la que de buen grado o a la fuerza ha tenido que afrontar el país, el deseo general se sintió satisfecho cuando supo que el Licenciado don Ricardo Jiménez sería preferido para hacerle el honroso ofrecimiento.

El señor Jiménez no aceptó el encargo. Su excusa, como ya lo dijimos en ocasión pasada, no nos convence. Seguimos pensando que ella es una tangente encontrada por el hábil polemista, y que este ilustre abogado está en el caso imprescindible de ir a Washington si es patriota y si es consecuente con los actos todos de su vida. Creemos sin embargo que él no puede como costarricense ir a pedir a un tribunal extranjero lo que un tribunal del país ya le negó, pero esta excusa, para que hubiera podido ser formulada por el mismo señor Jiménez, implicaría la confesión de que la causa no es buena, confesión que no es posible aguardar, porque no es tan humilde la humildad del señor Jiménez como para esperar una declaración así.

Ahora, la procesión desairada por don Ricardo, se ha detenido un momento para ofrecerle el encargo al Licenciado don Alfredo González Flores.

«Los extremos se tocan», reza el dicho vulgar, y en esta ocasión se ha visto comprobado ese decir.

«Tiene que ir a Washington otro que lleve mejores argumentos que los míos, o que los sepa presentar mejor,» ha dicho el señor Jiménez, y después de esa declaración excluyente para la mayor parte de los abogados costarricenses, surge el nombre de don Alfredo González. Como quien dice, otro 28 de abril!

No. No seamos estultos, ¿Desde cuándo para acá ha resultado don Alfredo González abogado siquiera distinguido? ¿En qué precedente de su vida profesional se funda esa presunción?

¿Dónde está, en qué Juzgado, en qué Sala de la Corte, el pleito de renombre que este abogado haya coronado con el triunfo? No lo conocemos, ni nadie nos puede dar ninguna noticia de él.

¿Entonces?... ¡Empecinamiento!
Sin embargo, como la ignorancia es audaz, lo que don Ricardo se sintió pequeño para defender, este notario retirado se cree con capacidades para encargarse de esa defensa, y según el decir de algún periódico, más obligado que ninguno, moralmente, para aceptar el ofrecimiento.

¿Ah, conque se cree moralmente obligado?
Está bien: vaya a Washington, pero vaya ad-honorem, a cumplir con un deber de hombre honrado que se siente comprometido a salvar al país de los conflictos a que él mismo lo ha llevado; que vaya ad-honorem, para cumplir con un deber de patriota que piensa hoy como pensó ayer, y para que, con el desprendimiento que es obligatorio en todo hombre idealista, prefiera colocarse sobre la sien el gajo de laurel que le dé el triunfo de la tesis que él ha sostenido, a echarse en el bolsillo los honorarios que le pagará el país.

El viaje del señor González Flores a Washington sólo es explicable gratuitamente, y así debe exigírsele el país.

Anúnciese en "La Prensa"

Las tragedias en el mar

Perecen dos navegantes a causa de la tormenta

El viernes de la semana pasada, en el Océano Pacífico, se desarrolló una lamentable tragedia.

De Corozal había salido la gasolina «Amada» llevando a bordo a los señores don Rafael Calero, agricultor, Blas Torres, motorista, Dolores Canales Bonilla, marinero; además Filemón Bonilla Ortega y Wenceslao Cascante.

En alta mar fueron sorprendidos por una fuerte tempestad acompañada de terribles descargas eléctricas, siendo blanco la «Amada», de un rayo que le averió el casco y el motor.

También ocasionó instantáneamente, la muerte del motorista Blas Torres y la de el agricultor Rafael Calero.

Al resto de la tripulación y pasajeros el rayo los dejó anonadados y no se dieron cuenta sino horas después, de los detalles graves ocurridos en la tragedia.

Conocido el acontecimiento en Puntarenas, se dieron a la tarea otras embarcaciones, de buscar a la «Amada» y ésta fue encontrada sin gobierno alguno, frente a la Bocana

de Chira, lugar hasta donde la habían arrastrado las tormentosas corrientes.

De allí se trajo a remolque, entre tanto se prestaban toda clase de auxilios a los sobrevivientes y otros se daban a la tarea de buscar los dos cadáveres, el de Torres y el de Calero.

En la tarde del sábado fué encontrado en las costas «El Venado» el cuerpo del señor Rafael Calero; se cree que Torres haya sido devorado por las fieras marinas.

Tales a grandes rasgos la tragedia ocurrida el viernes en aguas del Océano Pacífico.

Así pues a las muchas desgracias ocurridas en este invierno, hay que sumar la de la «Amada», en que fallecieron, como queda dicho, esos dos honrados y apreciables trabajadores.

A doña Hercilia, hoy viuda de Calero, y a sus hijos, enviamos nuestro sentido pésame.

Asimismo a la familia del joven señor Blas Torres.

Ecos de la Asamblea de Representantes de Juntas de Educación

El domingo, a la una de la tarde, se reunió en un salón del Edificio Metálico, la Asamblea de Representantes de todas las Juntas de Educación de San José.

La reunión tenía por abjeto recomendar al Poder Ejecutivo incluya entre los asuntos de que el Congreso debe conocer en sesiones extraordinarias, un proyecto de Ley presentado a su conocimiento por el diputado don Jorge Ortiz, y elaborado por el profesor don Luis Felipe González. Dicho proyecto tiende a descentralizar la recaudación de los fondos correspondientes a las Juntas de Educación, y a crear una junta que periódicamente los distribuya.

El asunto, como se ve, era de gran interés para las Juntas de Educación. Como actualmente están las cosas, el Gobierno es el recaudador, pero como éste se ve de continuo en apremiantes necesidades de dinero, echa mano de los fondos de las Juntas, y actualmente tiene una deuda con éstas, de más de medio millón de colones, y las Juntas han llegado a ser por tal virtud, las más pobres entidades que hay en el país, no teniendo fondos ni para cubrir las más urgentes necesidades de las escuelas.

Las Juntas de Educación atendieron el llamado que se les hacía, y el domingo se hicieron representar en la asamblea casi todas las del país.

Abierta la sesión, hizo uso de la palabra el Presidente de la Junta de Educación de San José don Justo A. Facio, para explicar el objeto de la reunión.

Se dió lectura al dictamen de la comisión de Instrucción Pública sobre el proyecto en

cuestión, y se leyó el memorial formulado de antemano para someterlo a conocimiento de los representantes y ser firmado para enviarlo al Secretario de Educación.

Algunas discusiones quisieron surgir, con motivo de la pretensión de algunos que se leyera todo el proyecto de ley, y de otros, de entrar a discutir el proyecto invadiendo así las atribuciones del Congreso, pero a todo puso término don Jorge Sáurez, quien hizo moción para aprobar el memorial y proceder a firmarlo sin leer el proyecto de Ley.

Todos los representantes de Juntas fueron desfilando a firmar el memorial, y a las tres de la tarde quedó éste firmado y listo para ser enviado al Secretario de Educación.

Ojalá que el Poder Ejecutivo atendiera la petición, ya que el asunto es de interés nacional y de alta trascendencia para el bien de las escuelas del país.

Boda Arrea-Escalante

Ayer, en la residencia del caballero don Gregorio Escalante se verificó la boda del señor don Jorge Arrea con la señorita Marta Escalante.

A los distinguidos nuevos esposos, por este medio, les presentamos nuestro respeto, deseándoles mil venturas en el nuevo hogar que han formado bajo los auspicios del Creador.

Ganado en un Parque

Ayer el Parqucito de la Dolores parecía una plaza de ganado: 6 vacas, 2 jacos y hasta un cerdo pastaban en ese lugar. Un geardarme, al ver la escasez de zacate en dicho parqucito se compadeció de ellos y los llevó al fondo donde tendrían almuerzo en abundancia mientras sus dueños los reclamaban.

A los maestros del país

La Escuela de Aplicación invita a los maestros del país a emitir un voto razonado a favor del mentor cuyos méritos le hagan acreedor a merecer la honrosa distinción de figurar en la galería de maestros que se está formando en el Salón de Asambleas de la institución. Pretendemos engalanar cada año nuestra escuela en el día del Maestro con la colocación del retrato de uno de los forjadores de almas más distinguidos del país y para eso necesitamos oír la voz de los compañeros que deseen hacer justicia al mérito.

El escrutinio lo hará una comisión de maestros nombrada al efecto, la cual examinará los documentos presentados a favor de cada persona y adjudicará el mérito a aquel que obtenga mayoría de votos y mayoría en el valor de sus virtudes de educador, según lo justifiquen las apreciaciones que de él hagan los sufragantes.

Tendrá derecho a emitir su voto toda persona particular que esté encariñada con la enseñanza y sepa apreciar la noble misión del maestro, siempre que se someta a presentar un estudio justo de los méritos que adornan a la persona que con su concepto favorece.

La votación se clausurará a las 19 horas del día 8 de noviembre y los trabajos deben enviarse a la Dirección de esta Escuela.

El Director,
A. MOLINA U.

Heredia, octubre de 1922.

NOTA:—No se aceptarán votos a favor de los señores Marcelino García Flamenco o de José Joaquín García Monge, por ser estos dos maestros los que encabezan la galería

Noticias mundiales

La cuestión de la supervigilancia de Austria

GINEBRA.—El Gobierno italiano ha notificado al Consejo de la Liga de Naciones que Italia está dispuesta a abandonar su condición de que los Gobiernos garanticen el empréstito austriaco deben ejercer control directo sobre la administración financiera del país aceptando a la vez el proyecto de Balfour que estipula que el proyectado empréstito no incluirá las sumas ya cedidas a Austria. Con este acuerdo el total del empréstito austriaco baja de 650 millones a 500 millones de coronas y se deja la supervigilancia de las cuestiones financieras de Austria en manos de una comisión de la Liga.

La reducción de la deuda aliada

NUEVA YORK.—La reducción de la deuda aliada, la protección de los trabajadores contra la explotación y la cooperación en asuntos europeos fueron las cuestiones discutidas en la sesión inaugural de la convención de la Asociación de Banqueros norteamericanos a la cual asistieron 10.000 delegados. Entre los oradores se encontraban Tomás W. Lamont y Myron T. Herrick, quienes declararon que era necesario tomar mayor interés en los asuntos europeos.

Las conferencias entre Francia e Inglaterra se considerarán en La Haya

GINEBRA.—En reunión del Consejo de la Liga de Naciones el delegado británico Balfour anunció que como resultado de su conversación con Borjeois se había decidido someter las diferencias entre Francia y la Gran Bretaña a la consideración de la Corte Internacional Permanente de La Haya. El comité respectivo no pudo discutir el proyecto sobre la restauración de Austria debido a que hasta ahora no se ha recibido la respuesta de Italia.

No se sabe todavía quién mató al cura Hall y a su amante

NEW BRUNSWICK, N. J.—Las autoridades que investigan el doble asesinato del reverendo Edwards Hall, y de la corista de su iglesia, Mrs. Eleanor Reinhardt Mills, pretenden haber descubierto el «Apartado de Correos», secreto utilizado por la pareja para su correspondencia amorosa y que resultó ser un viejo cajón escondido en un sótano de la iglesia San Juan Evangelista, al que sólo se podía ingresar desde la habitación del Rev. Hall. Además de varias cartas, dícese que

se hallaban escondidos \$30,000, con los cuales se supone que el referido pastor intentaba financiar un viaje a Oriente con Mrs. Mills.

Los detectives que hasta hoy, en obsequio a muchos testigos conocidos, querían evitar la publicidad de estos detalles, se han visto obligados por las circunstancias, a descorrer la cortina que ocultaba el crimen.

Una vecina, que vive cerca de lugar donde se encontraron los cadáveres, dice que a eso de las once de la noche del drama, oyó un tiro, seguido de cuatro más.

El marido de la señora Mills ha recibido un anónimo, que dice: «Déjese usted guiar por su conciencia y si no dice usted toda la verdad, se arrepentirá de ello».

Un discurso de Lerroux

LAS PALMAS, Gran Canarias.—En un discurso pronunciado en el Real Club Náutico, Alejandro Lerroux lamentó la indolencia de los Gobiernos españoles en cuanto a la protección de las islas Canarias que ocupan una situación envidiable. Consideró una verdadera vergüenza el que no se haga más por dotar a los puertos de todos los requisitos modernos, convirtiendo a las Canarias en un centro industrial y comercial que las permitirían competir con ventaja con Dakar y Casa Blanca donde los franceses están gastando millones en mejoras.

La Exposición de Sevilla

MADRID.—El Conde de Colomby ha sido nombrado comisario real de la Exposición Hispano-Americana que ha de celebrarse en Sevilla.

El Centenario Santa Teresa

AVILA.—Entre las varias fiestas que se han organizado con motivo del centenario de Santa Teresa figura una corrida de toros a la antigua usanza que tendrá lugar en la Plaza de la Constitucional, donde aun existen los antiguos balcones desde donde los espectadores presenciaban la lidia. El matador Sánchez Mejía ha sido encargado para arreglar la corrida mientras que el Marqués de Piedrasalbes atenderá a proveer los trajes de la época.

Mr. Harding sorprendido

WASHINGTON.—El Pte. Harding y sus consejeros se muestran asombrados ante este movimiento nacional poderoso de opinión. Se ha dicho que la actualidad se asemeja mucho a los días que precedieron a la ruptura con el Imperio de Kaiser. El pueblo americano se exalta ante las noticias de los horrores de Oriente, igual que hizo contra los horrores de la guerra submarina.



Mordido por un can

Un niño de don José María Piedra fué mordido por un can, propiedad de una señora Arias, la cual fué citada, por haber puesto la queja a la policía el padre del menor.

Sujeto sospechoso

Anteayer un sujeto sospechoso era seguido por un gendarme muy activo, cuando lo vió entrar al corredor de la casa de habitación de don Miguel Alvarado. Cuando el policial se acercó a dicha casa, oyó que la señora de don Miguel lo llamaba, entonces él penetró al corredor y la señora le dijo que se llevara al hombre a la detención, pues seguramente se había metido con el objeto de robar.

Nota de duelo

La sociedad capitalina ha sido hondamente conmovida con la prematura muerte del señor don Narciso Esquivel Sáenz.

Miembro de una de nuestras familias principales, el joven Esquivel se había captado la estimación general por sus relevantes prendas de trabajo y honradez.

Dedicado a la agricultura, en la que ha gastado sus mejores esfuerzos, había logrado hacer un respetable capital.

La muerte lo sorprende ahora en plena juventud aún, arrebatando así un elemento útil a la sociedad.

Su entierro se verificará hoy a las cuatro de la tarde.

Damos el más sentido pésame a su señora esposa, madre, hija, hermanos y demás familia.

Se formó un lío

Ayer hubo un lío entre un carretonero y el administrador de uno de los diarios de esta capital. Parece que éste contrató al carretonero para que le llevara en su carreta una pesada máquina, trabajo por el cual el carretonero, alegando un desperfecto que sufrió en su vehículo, cobró cinco colones, precio que el señor administrador se negó a pagar por ser excesivo. Entonces el carretonero puso la queja a la policía y el señor fué citado.

Jardinería Central
DE OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados, llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.

ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS
Teléfono No. 263 en SAN JOSE

Jardinería de Catago, 69

La India

Acaba de recibir y tiene a la venta CEBOLLA CANARIA rosada y amarilla
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La importante revista "L' Figaro" solicita el canje de "La Prensa"

Por carta que tenemos a la vista se nos pide que enviemos a la revista "L' Figaro" nuestro periódico respectivo, del cual se tiene alto concepto de su labor social y educativa.

Corresponderemos gustosos esta alta atención que nos dispensan los directores de tan importante revista.



Armando Zegrí dara conferencias en el América

Esta mañana tuvimos el placer de conversar un rato en nuestras oficinas, con el inteligente conferencista chileno don Armando Zegrí.

Nos presentó una amable tarjeta de presentación, que dice:

«Señor don Asdrúbal Villalobos. San José. Mi querido compañero: Le saludo cariñosamente. Me he quedado aguardando sus letras. Le presento a Armando Zegrí, literato chileno que nos ha deleitado en Colombia con bellas «Causeries» sobre sus hermanas del sur.»

No dudo de que allí será entre ustedes un camarada más, pues tiene las dos condiciones que pedía Darío: «gran talento y gran corazón».

Abrazalo afectuosamente,

SIMÓN LATINO

La recomendación del distinguido poeta colombiano encuentra en seguida comprobación; Zegrí se conquista con su inteligencia la simpatía del que lo trate.

El señor Zegrí es un brillante escritor y conferencista chileno, que en viaje hacia México, va por todos estos países hermanos por raza, idioma y religión, dando a conocer lo más valiosos escritores y poetas de Chile, para romper en esta forma el desconocimiento que de nuestros mismos valores existe entre los pueblos de América, en los cuales es común ver las librerías repletas de libros de autores europeos, la mayor parte malos, y no se consigue en cambio un libro de Lugones, pongo por caso.

Esta labor de acercamiento la llevará a cabo el señor Zegrí dando conferencias ilustradas con cine.

El distinguido visitante ha-

rá que algún amigo diga algunas palabras preliminares al comienzo de su conferencia, y luego se referirá a la necesidad de un intercambio intelectual, y hablará de diferentes escritores, su vida, sus obras, recitará versos y hará desfilar ante los ojos de los concurrentes en cine, la fotografía y cosas relativas a los hombres de que trate.

Hablará de Carlos Moncada, Gabriela Mistral, Angel Emchaga, Eduardo Barrios, Grupo de la Bohemia, Acevedo Hernández, Víctor Domingo Silva y muchos más.

El viernes posiblemente empezará su labor y trataremos de tener al corriente al público.

Saludamos al distinguido escritor y le deseamos feliz permanencia en nuestro país.

Enfermo

Don Rafael Coto, persona muy querida y estimada en Cartago, se encuentra mal de salud. Que mejore pronto el estimado enfermo son nuestros deseos.

En breve será un hecho la Escuela del Paso de la Vaca

De buena fuente se nos informa que en estos días fue firmada la escritura de compra del terreno a don Juan Rafael Montes de Oca y don G. Carazo. Este terreno queda en el Paso de la Vaca y allí será construida la Escuela.

Hay una corriente favorable para bautizar dicha Escuela con el nombre de «González Víquez». La idea parece que ha creado cuerpo y que así será.

Otros opinan—y no pocos—que debe llamarse «Escuela García Flaminio» en memoria y honor de aquel oscuro maestro que en un momento dado, adquirió perfiles de cumbre.

La escritura fue firmada en la oficina del Lic. don Claudio González Rucavado.

Se apersonó en el asunto el señor don Justo A. Facio, Presidente de la Junta de Educación.

El pago del terreno fue hecho por contribuciones voluntarias del vecindario interesado y por un auxilio de la Municipalidad a indicación del progresista señor Presidente Municipal.

Pronto será un hecho hermoso la edificación de ese nuevo plantel de enseñanza llamado a beneficiar en mucho al simpático pueblo pasoveño.

Para llevar a cabo la obra, para la que se necesitan ingentes gastos, se verificarán a menudo simpáticas fiestas sociales y en ellas se recau-

darán fondos. A este fin el Comité tiene grandes proyectos que llevará a cabo.

Según la fe de los vecinos y su buena voluntad, ellos están seguros de que el año entrante se podrá inaugurar dicha escuela.

El Perú en C. Rica

Con frase galana, con ilustración vasta, con una erudición especial, el ingeniero don José Balta habló la mañana de ayer, a las 10 horas, del Perú, en la Escuela Porfirio Bienes.

Há sido una conferencia notable, que durante cinco cuartos de hora abso bió la atención de gran número de escolares y de un selecto número de maestros.

El señor Balta habló del Perú histórico, del Perú comercial, del Perú industrial, del Perú agrícola y del Perú guerrero.

Su disertación fue un resumen geográfico primoroso. El Director de la escuela está sumamente agradecido del conferencista quien supo hacer un magnífico trabajo de acercamiento con la noble nación amiga del Sur. Pronto nos ocuparemos de otros detalles de esta jornada.

Ahora se anuncia la conferencia sobre Colombia tal vez por la señora J. de Pertuz.

La India
Tenemos recomendación de vender S. AS PAILD Oo
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Match entre Gimnástica y Cartago

Ayer domingo se jugó un match en la ciudad de Cartago, entre las primeras divisiones de los Clubs Gimnástica y Cartago, ganando el primero por cuatro puntos contra uno.

Gravemente enferma en Cartago

En la ciudad de Cartago se encuentra sumamente grave la apreciable dama doña Rosalía de Fayad. Por su pronto restablecimiento hacemos sinceros votos.

El baile en la residencia del Gral. Quiros

En casa del General don Juan Bautista Quiros se verificó ayer tarde un animado baile a beneficio de la Institución de la Cruz Roja. El baile principió a las 2 p. m. y terminó a las 6 de la tarde. Concurrieron muchos caballeros y señoras de esta sociedad, saliendo todos los invitados muy complacidos de las atenciones de que fueron objeto.

Del temporal

Se ahogó un posta

Entre Nicoya y Puerto Humo en el paso de Corralillos pereció ahogado en el río Garzón, el posta Julián Granados. La fuerte corriente del río lo arrastró con la yegua que cabalgaba y toda la correspondencia. Esto ocurrió el 13, y ayer se encontró el cadáver del infortunado posta. El animal y la correspondencia desaparecieron.

Comunicación telegráfica

La comunicación telegráfica con esos lugares no se ha interrumpido, pero está sujeta a grandes demoras.

En todo el litoral del Pacífico la lluvia ha continuado, pero con menos fuerza.

Muere doña Lola Castro v. de Arias

El sábado falleció en esta capital la distinguida dama doña Lola Castro v. de Arias. Ayer, con grande acompañamiento, se celebraron las exequias fúnebres, saliendo el cortejo de la iglesia de la Dolorosa a las 9 horas.

A la familia doliente, por este medio, damos nuestra más sentida muestra de condolencia.

Fiesta en honor del Lic. José Luján Mata

La Escuela de Niñas que dirige la distinguida señorita Fidelina Bienes organizó un festival en honor del Gobernador de esta Provincia Lic. don José Luján Mata. La fiesta tuvo verificativo ayer y entre otros números, gustó mucho el de una carrera de cintas en bicicleta.

En días pasados

Dió «La Tribuna» la noticia de que un cheque por valor de 8540 colones había sido depositado en la Dirección de Minería, y que esa suma no había entrado en caja. Después se rectificó la noticia y se dieron las explicaciones del caso por parte de la misma oficina ante el ejecutivo, como la Oficina de Control, siempre que un periódico da noticias de esa naturaleza y después de luego que se trató de oficinas públicas, deben proceder inmediatamente a hacer un finiquito y después dar cuenta detallada al público de la verdad de las cosas para que renazca la confianza.

Y conste que esto debe hacerse en todos los casos que apunten los periódicos, porque nosotros no concretamos, hablamos en tesis general.

Obsequiar emos
una
Victrola de \$ 200.00
en Noche Buena
A los socios de los Clubs "VICTOR"

Para tener derecho a este obsequio Ud., no tiene que pagar nada.
Pertenece a un "Club Víctor"
Pida su acción hoy mismo a

PIZA E HIJOS
o a sus agentes
en provincias

La India

tiene a la venta, garantizadas por un año
CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL todo tamaño
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Apreciables viajeros

Después de permanecer durante algunos días en esta ciudad, los estimables esposos don Víctor Monge y doña Lolita Molina de Monge, regresaron a su finca «La Molina» de Tres Ríos.

Serenata

El sábado en la noche, con motivo de su onomástico, fué obsequiada con una serenata la señorita María Teresa Sandí.

Arancel de Aduanas

Se ha dispuesto imprimir una nueva edición del Arancel de Aduanas. Esta edición circulará a fines del corriente mes y trae las reformas introducidas durante el año de 1914.

Muere doña María v. de Guerrero

Doña María v. de Guerrero murió en Cartago, el sábado pasado. La muerte de esta dama ha sido bastante sentida.

A sus hijos Melitón, José Joaquín y Rafael, enviamos nuestra muestra de condolencia.

Amago de incendio en Alajuela

En Alajuela, en la casa de la señora Sixta López hubo un principio de incendio que fué apagado a tiempo por las autoridades y los vecinos de aquel lugar.

DE ULTIMA HORA

Don Tobías Zúñiga M. a Washington

A última hora supimos que al caballero don Tobías Zúñiga Montúfar, distinguido abogado y culto escritor, se le había ofrecido la misión a Washington, pero el Lic. Zúñiga Montúfar rehusó esta proposición, por motivos que ignoramos.

Y en realidad, es de sentirse que este distinguido jurí-consulto no haya aceptado la misión, pues entre el elemento joven e intelectual del país, es de los más capaces y preparados.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica





Vapor que se va

Limón, 14.—Ayer a las 17 hs. zar-
pó para Bristol, via Cristóbal y Kings-
ton, el vapor inglés «Camit.» de 4058
cuicadas, 103 trips, Capitan Scuss y
more y despachado por la U. F. Co.
Pasajeros: Sven Cullstrand, Charles
Isaacs, Ester Varona, Carmen Valencia
Carlos Moreno, Francisco Blazantone,
David Abbott, Edmundo Pheiar, Ar-
thur Nucci, Edwards Hickey, Frede
Baron, Francisco Meinent, Max. Ji-
ménez, Florence O'Donnell e hijo,
Reginal Kellock y 23 en cubierta. Carga
4686 racimos de bananos, 210 sacos
de café y 1 caja piñas para Bristol;
292 jabas de verduras, 3 jabas de nue-
ves, 20 cajas equipaje y 1 bulto nue-
ves para Cristóbal; correo 18 sacos.

Secundamos la idea

Dice el colega «La Razón»,
que se impone la creación de un
departamento especial para
cirujía, en el Hospital de
Alajuela; es cierto; bueno es
que en esto vayan pensando
los elementos pudientes y en-
tusiastas por el progreso en
aquella localidad. En otras
ciudades como en Puntarenas
y Grecia ya se ha dado ese
paso. ¿Por qué no en Alajue-
la? Para completar el Hospi-
tal de Alajuela urge una sala
de cirujía.

Ahora: a llevar a la práctica
la idea se ha dicho.

De Administración

Deseosa la Administración de LA
PRENSA de normalizar todas sus
operaciones, espera que los antiguos
agentes de este periódico que más
abajo citamos, se sirvan saldar los
débitos atrasados que tienen pen-
dientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano
Santa Ana..... Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco. Blas García
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Meliton Duarte

El Administrador

Album Social

La señorita Angela Alvarado Ga-
llegos, quien en días pasados estu-
vo bastante delicada de salud, se
encuentra mejor.

Para su finca «La Giralda» salió
don Fernando Trejos.

La señorita Leticia Gutiérrez
salió para Cartago.

Casi restablecida se encuentra
doña Isabel Montecalegre de Jiménez.

Guarda cama una niñita de don
Tobías Chavarría y de su señora
esposa.

Regresó a su finca en Tucurrique
don Rafael Machado Lara.

Don Cipriano Ardón vino proce-
dente de Alajuela.

Doña Celina de Rucavado sigue
mejor.

Bastante delicado de salud se
encuentra don Crisanto Vargas.

Don Guillermo León regresó de
Limón.

Enfermita

La niñita del doctor don Oscar
Pacheco y de su señora esposa do-
ña María Ortiz, se encuentra bas-
tante enfermita.
Le deseamos su pronta mejoría.

PUUEEEDDEE SERR...



Apunta Ud. su dinero a un número. Gira la ruleta. Sa-
ta la bola de casilla en casilla. Puede ser que Ud. gane.
Pero también puede ser que pierda. Píde Ud. en la
botica "un remedio para el dolor de cabeza", sin especificar
cual desea y recibe una cápsula, o una oblea, o una papeleta.
Puede ser que le hayan dado un buen remedio, pero
también puede ser que no. En el mercado hay cientos
y cientos de analgésicos. Unos son ineficaces; otros son
lentos; otros alivian pero afectan al corazón. ¿Cuál recibió
Ud? No siga confiándose al "puede ser" en punto tan de-
licado. Cuando quiera aliviarse cualquier dolor o cortar
cualquier resfriado sin peligro alguno para su salud, pida
clara y precisamente **CAFIASPIRINA** (Aspirina con
Cafeína) que es el analgésico perfecto. No solo obra mucho
más rápidamente que cualquiera otro, sino que **ES COMPLE-
TAMENTE INOFENSIVO PARA EL CORAZON**. Por eso los
mejores médicos lo prefieren a la aspirina sola. Se vende en tubos de 20
tabletas y **SOBRES
ROJOS BAYER**
de una dosis.



Rincón Literario

Ante la vida

Una vez se encontraron dos hom-
bres frente a frente de la Vida;
ambos estaban descontentos de ella.
Y habiéndoles ésta preguntado
qué era lo que querían, respondió
el primero con voz de enojo:
—Yo protesto de la crueldad de
tus contradicciones; vanamente se
esfuerza mi razón en comprender
el sentido de la Vida, mi alma se
encuentra envuelta en las obscuri-
dades de la duda; mi conciencia me
dice que el hombre es la más per-
fecta creación del mundo.
—¿Qué esperas de mí?—le pre-
guntó impasible la Vida.
—¡La felicidad!... para que yo
pueda ser feliz, es necesario que
concilies estos elementos contra-
dictorios que luchan en mi alma;
yo digo «quiero», y me respondes
«tú debes».

—Quieres lo que esperas de mí—
dijo gravemente la Vida.
—Yo no quiero ser víctima de
la Vida—gritó el hombre. Quiero
ser el dueño de mi vida, y sin em-
bargo, me veo bajo su yugo. Dime
por qué. Quiero vivir según mis
deseos, no quiero ser por deber
hermano de mi prójimo ni su es-
clavo; por mi gusto quiero ser lo
uno o lo otro. La sociedad ha crea-
do prisiones por su conveniencia;
no quiero que me trate como una
piedra que arrojará dónde y cuándo
quiera. Soy un hombre. Soy, pues,
el alma y la razón de ser de la
Vida. Yo debo ser libre.
—¡Cállate!—dijo la Vida con fría
sonrisa.—Habías demasado. Ya sé
de antemano lo que quieres decir.
¿Quieres ser libre? Pues bien; ¡sé!
Lucha conmigo, vénceme, sé mi
dueño, y yo seré tu esclava. Yo
soy inmortal, como sabes, y siem-
pre fui dulce con los vencedores.
Pero hay que vencer. Y dime: ¿tú
eres talle suficiente para tomar por
asalto la libertad? ¿Eres digno de
la victoria? ¿Tienes conciencia de
tu fuerza?

Y el hombre respondió abatido:
—Tú me has hecho luchar con-
migo mismo, has aguzado mi razón
como un puñal que yo he clavado
en mi alma. Quisiera reponerme;
me hallo aplastado bajo el peso de
la Vida; ¡oh, déjame gustar de la
dicha!
Y la Vida, sonriendo desdeñosa
y glacial:
—Respóndeme; cuando hablas
así, ¿exiges o imploras?
Y el hombre respondió como un
eco lejano:
—¡Imploro!
—El que implora es un mendigo.
Y bien; sabe, pobre hombre, que
la Vida no da limosna. Igualas
que el hombre libre no implora,

sino que toma? No eres más que
el esclavo de sus pasiones. Sola-
mente es libre quien tiene la fuerza
de acallarlas todas en su alma con
el fin de identificar su ser con un
solo deseo? ¿Me comprendes ahora?
Y el hombre comprendió, y co-
mo un perro dócil que recoge las
migas que caen de la mesa de su
amo, se echó a los pies de la Vida.
Y ésta con mirada fría y grave,
contempló al otro compañero, que
tenía el semblante serio, pero lleno
de bondad.
—Y tú, ¿qué imploras?

—Yo no imploro nada; exijo.
—¿El qué?
—¡Justicia! ¡Exijo justicia; lo de-
más, yo lo tomaré después! Lo que
yo quiero ahora es eso, que desde
largo tiempo lo espero. La he es-
perado con paciencia en el trabajo,
sin tregua y sin esperanza; la he
esperado ya bastante; ahora quiero
vivir. ¡La justicia, yo la exijo!
¿Dónde está?
Y la Vida contestó impasible:
—¡Tómala!

La casita de Tía Tina es típicamente
mexicana.
Las enredaderas trepan altaneras
por los muros, que parecen saugar
de flores purpúreas. Algunas hay
que suben lamiendo los labios ar-
cillosos y sedientes del tejado, don-
de se recuestan soñolayadas a dormir
en rítmica floración un sueño de
extrañas gemas.
La huerta; en la huerta hay rara
veudimia de bacantes de oro pulposo,
y las siete notas musicales se des-
granran cual una sinfonía de las gar-
gantas monocordes de los gorri-
nos. El sol, gigantesco beso divino,
danza al rededor del ambiente su
danza exótica de luz, ataviado con
una túnica inmensa de grana, adorna-
da con pedrería fabulosa en los
paisajes de la tierra y el cielo.
Las flores de Pascua levantan sus
rehiletes a la comba azul cobalto
como sexos de mal.
Bajo la más jugosa sombra ver-
dinegra Tía Tina enseña la lección
diaria a su hijo en provincial silaba-
rio. Ella ha oído en varias ocasiones
doctrinar a su compadrito, aquello
de que la letra con sangre entra,
mas ella no sabe leer y, así con
ceremonial circunspección pregunta
en esta vez a Santos señalándole la
primera letra del corrilito con su
índice cansado:
—¿Qué letra es esta, hijo?
—Pos croque es A...—responde
timidamente el niño.
—Pos por si no lo juera, toma...
Un rudo costorrón escuchase, y
se ve revotar la mano rugosa pero
fuerte de Tía Tina sobre la cabeza
de Santos, quien la acurruca entre
los hombros y da un estridente
chillido, volviendo en seguida a ad-
quirir, su antigua posición.
—¡Hijo, qué letra es esta?—pro-
sigue Tía Tina.
—Pos croque es E...
—Pos por si no lo juera, toma...
Un nuevo golpe, otro chillido,

—Yo no imploro nada; exijo.
—¿El qué?
—¡Justicia! ¡Exijo justicia; lo de-
más, yo lo tomaré después! Lo que
yo quiero ahora es eso, que desde
largo tiempo lo espero. La he es-
perado con paciencia en el trabajo,
sin tregua y sin esperanza; la he
esperado ya bastante; ahora quiero
vivir. ¡La justicia, yo la exijo!
¿Dónde está?
Y la Vida contestó impasible:
—¡Tómala!

La casita de Tía Tina es típicamente
mexicana.
Las enredaderas trepan altaneras
por los muros, que parecen saugar
de flores purpúreas. Algunas hay
que suben lamiendo los labios ar-
cillosos y sedientes del tejado, don-
de se recuestan soñolayadas a dormir
en rítmica floración un sueño de
extrañas gemas.
La huerta; en la huerta hay rara
veudimia de bacantes de oro pulposo,
y las siete notas musicales se des-
granran cual una sinfonía de las gar-
gantas monocordes de los gorri-
nos. El sol, gigantesco beso divino,
danza al rededor del ambiente su
danza exótica de luz, ataviado con
una túnica inmensa de grana, adorna-
da con pedrería fabulosa en los
paisajes de la tierra y el cielo.
Las flores de Pascua levantan sus
rehiletes a la comba azul cobalto
como sexos de mal.
Bajo la más jugosa sombra ver-
dinegra Tía Tina enseña la lección
diaria a su hijo en provincial silaba-
rio. Ella ha oído en varias ocasiones
doctrinar a su compadrito, aquello
de que la letra con sangre entra,
mas ella no sabe leer y, así con
ceremonial circunspección pregunta
en esta vez a Santos señalándole la
primera letra del corrilito con su
índice cansado:
—¿Qué letra es esta, hijo?
—Pos croque es A...—responde
timidamente el niño.
—Pos por si no lo juera, toma...
Un rudo costorrón escuchase, y
se ve revotar la mano rugosa pero
fuerte de Tía Tina sobre la cabeza
de Santos, quien la acurruca entre
los hombros y da un estridente
chillido, volviendo en seguida a ad-
quirir, su antigua posición.
—¡Hijo, qué letra es esta?—pro-
sigue Tía Tina.
—Pos croque es E...
—Pos por si no lo juera, toma...
Un nuevo golpe, otro chillido,

—Yo no imploro nada; exijo.
—¿El qué?
—¡Justicia! ¡Exijo justicia; lo de-
más, yo lo tomaré después! Lo que
yo quiero ahora es eso, que desde
largo tiempo lo espero. La he es-
perado con paciencia en el trabajo,
sin tregua y sin esperanza; la he
esperado ya bastante; ahora quiero
vivir. ¡La justicia, yo la exijo!
¿Dónde está?
Y la Vida contestó impasible:
—¡Tómala!

—Yo no imploro nada; exijo.
—¿El qué?
—¡Justicia! ¡Exijo justicia; lo de-
más, yo lo tomaré después! Lo que
yo quiero ahora es eso, que desde
largo tiempo lo espero. La he es-
perado con paciencia en el trabajo,
sin tregua y sin esperanza; la he
esperado ya bastante; ahora quiero
vivir. ¡La justicia, yo la exijo!
¿Dónde está?
Y la Vida contestó impasible:
—¡Tómala!

POR ESOS MUNDOS

El Arzobispo de los Puntapiés

MOSCOW.—El arzobispo Anthony
declara que ha expulsado «a punta-
piés» a la llamada iglesia viva, y ha
proclamado una nueva secta bajo el
nombre de Iglesia de la Resurrección.
Ahora hay en Rusia tres diferentes
sectas religiosas en que se ha dividido
la antigua iglesia ortodoxa rus., con-
tando la iglesia griega a la que los
bolsevicos combaten y denominan
«iglesia muerta».

Ludendorff dice que aconsejó

BERLIN.—El General Ludendorff
dice que él les advirtió a los ingleses
que no era posible que los griegos
vencieran a los turcos en Anatolia.
Agrega que sus consejos no fueron
oídos y que el prestigio inglés está en
entredicho, haya o no guerra en los
Dardanelos.
Dice el general que los bolsevicos
utilizarán a los musulmanes para de-
bilitar el Imperio Inglés.

Washington

WASHINGTON.—En la Casa Blan-
ca y en el departamento de Estado se
está recibiendo una verdadera «avalan-
cha» de peticiones de todos los am-
bitos de la nación para que los Estados
Unidos tomen parte activa en las cues-
tiones del Cercano Oriente, a fin de
que se resuelva de una vez, la crisis
greco-turca y los cristianos sean res-
petados en aquellas regiones de Asia y
Oriente de Europa.
La Casa Blanca está inundada de
telegramas y cartas en que se expresa
con fervor unánime el deseo de que
la nación norteamericana coopere en la
obra de las naciones civilizadas y ejer-
za su acción contra la rabia otomana.

Un donativo argentino

MADRID.—La reina Victoria ha re-
cibido el presidente de la Cruz Roja
de Buenos Aires la cantidad de 35 322
pesetas, de donaciones hechas en la
Argentina para los hospitales de Es-
paña.

La India
tiene para vender en perfecto estado
UN AUTOCAMION
para pasajeros
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Baile

Nuestro particular amigo don
Gustavo Sánchez obsequió a una de
sus hijas con un baile, con motivo
de ser día de su onomástico de ella,
al que asistieron gran número de
sus amigos y amigas.
A la señorita Sánchez le enviamos
nuestra sincera felicitación.

Tranvía descarrilado

Ayer descarriló el carro del tran-
vía número 2 frente al Almacén de
Steinovich, pero pronto fué puesto
de nuevo sobre los rieles, gracias a
la actividad desplegada por los em-
pleados de esa empresa.

Sube el precio de la sal

Con motivo del temporal que ha
azotado la región del Pacífico y de
ser dificultoso por tal motivo el
tráfico por ese lado, ha subido con-
siderablemente el precio de la sal.

Más camiones

En el mes entrante llegará a esta
capital algunos camiones que se
pondrán al servicio público. El va-
lor de los tiquetes, según entende-
mos, serán rebajados.

La India

tiene gran existencia en «u bodega
de CAFÉ BENEFICIADO
de 1a., 2a. y 3a. clase
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La feria de ganado de mañana

Mañana, en la ciudad de Alajuela,
estará muy animada la feria de ga-
nado, pues están llegando muchas
partidas. Sólo del Guanacaste, nos
dice un ganadero, llegarán ochocien-
tas cabezas.
Lo más probable, pues, es que
esta semana baje el precio de la
carne.

Operada

La estimable doña Francisca Bon-
illa y de Vargas sufrió un delicada
Operación con buenos resultados.
Que en jore pronto la estimable da-
ma son nuestros deseos.



D. Alfredo González aceptó la misión a Washington

A última hora hemos sabido que
el señor don Alfredo González acep-
tó la misión a Washington. Don
Alfredo vendrá mañana a conferen-
ciar con el señor Ministro de Relacio-
nes Exteriores y con otros altos
funcionarios y partirá para Wash-
ington a fines del presente mes.
En los círculos políticos y en las
esferas oficiales se habla hoy, con
asistencia de esta aceptación.

Gravemente enferma

De Alajuela, gravemente enferma,
fué traída a esta capital la aprecia-
ble señorita Angelina Muñoz, quien
ayer mismo fué operada.
Hacemos votos por la salud de
la muy apreciable enferma.

Este J... ON por sus excelentes
cu... des y precio módico
f ma universal

El Corset WARNER es leveble
y no... herrumbra. Hay sen-
cillos y baratos tanto como
eleg... tes sin ser caros

EL TACON O'SULLIVAN

es el más suave y el más
duradero. No permitan que
su zapatero le ponga sus-
titutos baratos. La bien
acreditada Fábrica de
Calzado de

Warner's
Rust-Proof
Corsets

JOSE ARAYA
SIEMPRE TIENE LOS TACONES O'SULLIVAN





TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Crema soda, Ginger-ale



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA NOME **DIGESTOIDES**

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

OBRAS EN VENTA EN LA **Imprenta y Librería FALCO & BORRASE** PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA **Biblioteca Domenech** Obras de Pío Baroja

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerasas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quilfolis, J. Jesús García.
 - Fabán Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Moniaña, Mauricio Hewlett.
 - Nesto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri I vedán.
 - Culpable!, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagé.
 - Las rocas blancas, Eduardo P. Jod.
 - Su Majestad, Enrique Laveán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - Fausto, por Iván Turguenef.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobe, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencia Bertrana.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El hurto sabroso, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Rod.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
 - La enjuta, Víctor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
 - Rebelión, Joaquín Dicenta.

OBRAS DE LOS MEJORES POETAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo \$ 5-00
El Camino de Paros 3-50
El Mirador de Próspero 5-00
Hombres de América 5-00
Ariel 2-50
El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO.
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRÁS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- SIEMPRE ADELANTE
 - EL EXITO COMERCIAL
 - ABRIRSE PASO
 - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Bivrotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Mignon
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel
 - El cura de aldea
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal
 - Ursula Miroud.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiag mentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot

La vision optimista

LA SERIEDAD

Por donde quiera que vamos el prejuicio nos ataraza. Tenemos mil falsos conceptos que ni siquiera se van con la vejez. El prejuicio de la seriedad es uno de los más generalizados y contumaces. «Es un hombre serio» pondera la gente. Y el «hombre serio» resulta lo menos serio que pueda pedirse. Sólo que la seriedad se confunde, a cada paso, con la rigidez y la parsimonia, dos cosas que los camellos y los asnos lucen de continuo. Yo no he conocido un hombre más alegre que Jean Jaurés, con aquel su rostro como abotagado por el exceso de vida tumultuaria. Y sin embargo: ¡llenaron muchos mortales con mayor seriedad papel social tan importante?

EL ESTOMAGO MANDA

Nuestra idealidad, afortunadamente, no va muy lejos. Alegrémonos por nuestros hijos. Ser soñador en este mundo, es delito que se paga muy caro. Peligros por todas partes. Hace falta estar alerta constantemente. Y aun alertas y todo, los hombres más avisados, más sátiras nos hacen sus víctimas a cada paso. Siendo poco idealistas, nos quedará atención bastante para defendernos. Sobre nuestra vulgaridad—vulgaridad de todos—no caben dos opiniones. Ha pasado otro primero de año, fiesta que ningún congenero deja de solemnizar, ¿Cómo? Bebiendo, divagando... Hé aquí otra prueba de que la humedad progresa muy despacio. Larra ya escribió en 1836: «El vientre es un encargado de cumplir con las grandes solemnidades». Otros filósofos de la antigüedad no habían dejado de advertirlo. Moisés fustigaba la glotonería de sus coetáneos.

LA MUERTE

¿Cómo se explica que pueblos indiferentes ante el espectáculo eterno—la muerte,—respeten de modo absurdo a los muertos? Porque se diría que basta morir aquí para que una actuación resulte intangible. Mientras viva usted, todo es amargarle la vida. Si trabajamos, dicen que la ambición nos domina; si permanecemos ociosos nos tildan de parásitos; si hacemos economías prudentes: «Oh que avaricia, cuán ta sordidez!; si se derrocha: «¡Cómo se conoce que no le cuesta mucho ganarlo! No hay modo de acertar. A todo se le ve el exceso. Pero se muere el hombre más egoísta, o más ladrón, o más malvado, y todo son encomios. ¡Han visto ustedes un solo suelto necrológico en que no se le llame inteligente, y laborioso, probo y humanitario al que se va de la vida? Si a usted se le ocurrió decir una vez de este usurero o aquella daifa: «¡Era de lo más clínico!», veinte, treinta voces se alzarían para amonestar: —¡Un poco de respeto ante la muerte!

LA SERIEDAD (Continúa)

La seriedad no tiene nada que ver con la paquedad, o la rigidez o el estiramiento. Mucho menos admite alianzas con el mutismo. Estamos cansados de ver personas que no hablan para hacerse las interesantes. Por hipocresía, por cálculo... «Simuladores de baja ralea». Lo dice Ingenieros: «Espíritus indigentes que ocultan en la penumbra del silencio la andrajosa miseria de sus ideas». La seriedad es cosa harto distinta. Sólo somos serios cuando nos damos a la vida de un modo franco, amplio y generoso. Lo contrario de la seriedad no es la risa, sino la broma o la mentira. Por eso, como hace notar Pérez de Ayala, hasta los juegos, para divertirse, han menester de seriedad: «Los juegos de azar son los más divertidos, porque son los más serios» afirma en un magnífico capítulo paradójico. La falta de seriedad está en lo insincero. Nadie más informal que quien simula. Ese comerciante ladino que oculta sus trapacerías, escudándose a cada paso tras de la protesta «Yo soy un hombre serio!» es ya un ejemplar.

LA MUERTE (Continúa)

Lo serio no excluye la alegría, ni la verbosidad, ni siquiera la risa. Pero reclama el desinterés y la franqueza. Estriba en una como «graciosa enajenación de la propia vida y voluntario sometimiento a una ley que nosotros no hemos creados». Víctor Hugo—lo refiere Ingenieros—presentaba el cerebro de los hombres solemnes como «armión de la estupidez, sin una sola mancha de inteligencia». Pero si tácitamente elogiamos la risa, manifestación de bondad, de generosidad y de salud orgánica. La risa que surge en el momento preciso, como el traje de frac cuando llega a una fiesta, sépase que aborrezco de la risa forzada. Esos individuos que todo «lo toman a la chacota», me molestan a la par de los hombres solemnes, porque se me antojan histriones. Hablen o escriban, máxime si les pagan por hablar o escribir así, resultanme cómicos de la peor especie, ya que no fué siquiera la falta de «composición y hondura» lo que les indujo a mezclarse con la farándula.

LA MARAVILLA DE LOS MEDICOS

Durante cuatro largos años este pobre niño ha sufrido torturas terribles y fuertes dolores de picazón. Sus padres y médicos lo obligaban a tomar toda clase de medicinas para el estomago, sin obtener los mínimos resultados. Sólo recientemente fueron informados del nuevo y grande descubrimiento para la piel, LAYOL. Después de 30 días de aplicación se quedaron maravillados y satisfechos de ver que la piel del niño se había curado completamente. Layol es el primer verdadero remedio para enfermedades de la piel. Es un líquido poderoso que se aplica directamente a las partes enfermas y que da alivio inmediato. Todos los dolores y las picazones desvanecen en un minuto. En pocas horas la piel enseña los primeros síntomas de la curación. En Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias

ESPERANDO LA CRISIS

MADRID.—En los círculos políticos se esperaban importantes cambios ministeriales a decidirse en el consejo de ministros. La causa de los cambios se cree ha de ser el tratado comercial con Inglaterra. Se sabe que los ministros señores Prida y Argüelles no favorecen dicho tratado a pesar de que la opinión general del país parece desear que quede pronto firmado. Al mismo tiempo que estaba reuniendo el consejo de ministros también se encontraba discutiendo los términos del tratado el comité de defensa de la producción nacional bajo la presidencia del señor Sánchez Toca y el resultado

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A **CESAR ARGUEDAS**

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir d lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gaseas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 - Apartado 211 - SAN JOSE

Jabón Tigre Azul

El más económico para lavar ropa

Pídale en todas partes

VICENTE A. SALAVERRI

Noticias del Exterior

«El Sol» de Madrid, comentando un artículo de «El Mundo», lamenta que España no fomentara la hermandad

MADRID.—«El Sol» comenta en su editorial un artículo aparecido en «El Mundo» de la Habana y en el cual se trata de la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Cuba. Dice «El Sol», que si España hubiese concebido la idea de una hermandad y hubiese luchado por ella con el ardor con que lo hizo para evitar la separación o por un imposible patriarcado es probable que Cuba no se encontraría hoy en día bajo la amenaza norteamericana.

Isidora Duncan entró en Nueva York.—Isidora Duncan, la famosa bailarina, y su esposo, quienes fueron detenidos por las autoridades del servicio de inmigración a su llegada ayer, fueron admitidos al país después de haberse presentado a declarar ante la junta especial de investigación.

Mataron al tío Cosgrave DUBLIN.—El tío del jefe del gobierno, Cosgrave, ha sido asesinado en ésta.

Los foragidos entraron en un establecimiento de vinos y licores que poseía el señor Cosgrave, para robar a la clientela presente. El dueño quiso oponerse al robo y fué muerto a tiros por los ladrones.

ESPERANDO LA CRISIS (Continúa)

MADRID.—En los círculos políticos se esperaban importantes cambios ministeriales a decidirse en el consejo de ministros. La causa de los cambios se cree ha de ser el tratado comercial con Inglaterra. Se sabe que los ministros señores Prida y Argüelles no favorecen dicho tratado a pesar de que la opinión general del país parece desear que quede pronto firmado. Al mismo tiempo que estaba reuniendo el consejo de ministros también se encontraba discutiendo los términos del tratado el comité de defensa de la producción nacional bajo la presidencia del señor Sánchez Toca y el resultado

